

Intervención del Presidente de la República relativa a Suspensión Viaje a Colombia
PALABRAS DE S.E. EL PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA, RICARDO LAGOS,
AL ENTREGAR BALANCE SOBRE TEMPORALES

SANTIAGO, 15 de Junio de 2000

En estas últimas 60 horas hemos enfrentado un desastre natural que supera lo que Chile ha conocido antes. Ha llovido cuatro veces más de lo que ha llovido normalmente en la ciudad de Santiago y la Región Metropolitana, y así en el resto de Chile.

Tenemos hoy 60 mil damnificados, más de 4 mil chilenos que están viviendo esta noche en un albergue, miles de viviendas dañadas. Sin embargo, como en otros momentos, Chile se ha puesto de pie, Chile se ha expresado a través de una gran solidaridad. Chile, en momentos duros, entrega lo mejor de sí.

Sus instituciones, la Cruz Roja, la Defensa Civil, los Scouts, las Fuerzas Armadas, los jóvenes de nuevo, con orgullo los he visto esta mañana con palas y baldes sacando el barro. El Gobierno ha salido a terreno, todo el Gobierno, sus intendentes, sus gobernadores, los municipios.

Por esta razón he decidido no viajar a Colombia. El Grupo de Río se reúne allí. Esta tarde conversé con el Presidente Pastrana para explicarle la situación, lo que era una reunión importante. Chile será el año próximo el anfitrión aquí del Grupo de Río, la reunión más importante de los Presidentes de América Latina. Sin embargo, mi puesto hoy es aquí en Chile con todos ustedes.

Junto con ello, quisiera decir que vamos a hacer y continuaremos con las tareas como hasta ahora. Hoy recorrí parte del territorio, mañana lo seguiré haciendo. Hoy puedo decir que en la Región Metropolitana todas las vías están expeditas, salvo una, la Autopista del Sol, en un tramo muy breve. Hoy puedo decir que el Metro va a funcionar como funcionó hoy día la Línea 2, y esperamos que mañana lo pueda hacer con la Línea 5. Hoy puedo decir que en todos los albergues de la Región Metropolitana y de ciudades hay rondas médicas en todos ellos. Mañana se reanudan las clases, salvo en 30 establecimientos donde hay albergues, precisamente, en la Región Metropolitana. En toda la V Región afortunadamente no tenemos albergues en las escuelas.

Mañana debemos continuar haciendo una gran jornada en el Banco del Estado, en la cuenta 292800. Todos debemos concurrir. De esa manera se expresa la solidaridad de un país.

Sin embargo, creo que esto no es suficiente. He dicho de una manera reiterada que Chile debe prepararse para las emergencias. Lo señalé cuando fui ministro de Obras Públicas. Hoy estuve en el río Lontué, donde estuve el año 95. El 95 construimos gaviones, hicimos defensas. Esas defensas resistieron y no tuvimos que sufrir daños en la población ni muertos que lamentar, como en otros momentos de nuestra historia, en el mismo río Lontué.

Hoy sobrevolé las piscinas en la Quebrada de Macul. Resistieron. Recuerdo cuando debatimos si se hacían o no y cómo se hacían esas piscinas. Digo esto porque creo que a

partir de esto quiero proponer a Chile con mayor fuerza que lo que hiciera el 21 de Mayo, que tenemos que repensar nuestras ciudades. No es posible, yo sé que un temporal de esta naturaleza habría producido estragos en cualquier país y en cualquier ciudad, pero los que aquí hemos tenido nos obligan a dar trancos grandes.

Y, por lo tanto, así como planteé como ministro de Obras Públicas que tenía que haber un ente encargado de la evacuación de las aguas lluvias, porque no lo había, hoy día digo que vamos a establecer un plan maestro, como el que diseñamos en Obras Públicas, pero esto más que palabras requiere recursos. Esto es caro. Y como cualquier familia, tenemos que pensar nuestros objetivos y nuestros gastos. Y, por lo tanto, plantearé al país cuáles son los costos que estamos hablando de enfrentar el tema de las aguas lluvias en profundidad.

Esto significa, en consecuencia, la necesidad de tener que decir cuántos recursos en Salud, en Educación, en Obras Públicas. Y, por lo tanto, yo le quiero pedir a mis compatriotas que en temporales como estos, junto con aflorar la solidaridad, entendamos que la solidaridad también se expresa de una manera permanente a través de los recursos con los cuales podemos abordar estas tareas.

Quisiera, finalmente, señalar que también los temporales implican una otra cara de Chile, la de la pobreza, que todavía es tan grande y tan fuerte. Hoy día en los campamentos que estuve, donde compartí el dolor de tantos, salgo con la convicción, sea en la Región Metropolitana o en regiones, que estos temporales lo que muestran al país es que todavía tenemos una pobreza que erradicar. Ese es el compromiso de todos los chilenos. En estos no hay distinciones.

Y quisiera hacer un tremendo llamado a movilizarnos porque sí es mi compromiso que erradicaré los campamentos que existen en Chile al término de mi Gobierno, o antes. Eso es posible. Los erradicaremos con construcciones adecuadas.

Confío, nuevamente, en la forma en que vamos a reaccionar todos los chilenos, y estoy seguro que lo que hemos avanzado en estas 60 horas vamos a poder concretarlo. Primero, enfrentar la emergencia; segundo, evitar los problemas de salud que pueden venir con los fríos que se van a venir a partir de mañana; y tercero, el proceso mismo de la reconstrucción que tenemos que iniciar en las casas de tantos, y conjuntamente con ellos cómo repensamos la ciudad para que sea más vivible.

Ese es mi compromiso y a eso quiero invitar esta noche a todos ustedes.

Pregunta: Quisiera consultarle ¿de dónde cree usted que se pueden sacar los recursos, estos aproximadamente 1.500 millones de dólares, tengo entendido, que se requieren para enfrentar este tipo de emergencias y que se pueda solventar mejor en otras ocasiones?

S.E.: Lo que planteé en un momento fue la necesidad de un programa entre 6 y 10 años plazos, que impliquen una cantidad de recursos preestablecidos. En la dirección, por ejemplo, de Obras Hidráulicas de Obras Públicas hay una cantidad de recursos que se

destinan a grandes obras de riego. Si las hacemos mediante el sistema de concesiones podemos abordar este tema.

También tenemos que verlo respecto como era en el pasado, que la evacuación de aguas lluvias era responsabilidad de las empresas sanitarias. Pero creo que el país está en condiciones también de abordar éste como otras materias, si lo hacemos en un período de tiempo, a medida que el país crece.

Pregunta: ¿Manteniendo los presupuestos de Salud y Educación para los próximos años?

S.E.: Bueno, por supuesto. Lo que tenemos que partir es suponer un país que va a ser capaz de crecer y con ese crecimiento puede mantener Salud, Educación, y también estos otros gastos. En el pasado fuimos capaces de aumentar los presupuestos, y si Chile crece como está creciendo ahora, vamos a ser capaces de volver a aumentar los presupuestos.

Pregunta: ¿En cuantos años se podría tener este plan maestro y cuanto costaría, a su juicio, sólo 1.500 millones de dólares?

S.E.: El plan maestro, el plan maestro no es solamente para la Región Metropolitana, abarca buena parte de las ciudades del país, y tiene un costo superior a los 500 millones de dólares, bastante superior.

Pregunta: Respecto a sus actividades de mañana, ya que no va a Colombia.

S.E.: Bueno, vamos a evaluar en la mañana dónde puede ser más útil mi presencia. También, ustedes saben, suspendí una actividad que tenía con un congreso muy importante de científicos en Chile, que debía haber inaugurado el miércoles pasado, y voy a ver si es posible también asistir, conjuntamente con la ministra de Educación, a la clausura de ello. La ciencia y la tecnología son también tareas importantes, y voy a intentar compatibilizar esa actividad que tenía pendiente con lo que son las tareas de enfrentar la situación que tenemos ahora en el país.